
Pobreza es  
la principal 
causa para  
la deserción 
escolar 

EN LA REGIÓN

Desde el 2018 cerca de 2.800 
estudiantes han abandonado 
la educación tradicional en la 
Región. Esa realidad tiene un 
denominador común: la vul-

nerabilidad, la pobreza y la 
necesidad de abandonar los 
estudios para buscar formas 
de obtener ingresos para la 
familia. 

Con el fin de reintegrarlos se 
desarrollan iniciativas cola-
borativas desde la Educación 
Pública.

Cada 12 minutos un niño o niña abandona la escuela.

CIUDAD PÁG.6
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CIUDAD PÁG.7

Partió ayer en Talcahuano el Campeonato 

Clasificatorio de Laser, evento que dio ini-

cio oficial al calendario de la vela en la 

provincia, de cara a los próximos 

eventos internacionales de la clase, 

entre ellos los sudamericanos 

Radial y Standard. El campeón 

chileno lidera la flota.

DEPORTES PÁG.17 

POLÍTICA PÁG.4

El fotoperiodismo pierde 

a un profesional que 

hizo historia en Biobío

Jefaturas ausentes y problemas de 
sanitización son parte de las compli-
caciones señaladas por el gobernador.

FOTO: FACEBOOK ALIPIO ORTEGA

El desorden en el 
Gore, según Díaz: 
“Es más complejo  
de lo que pensaba”

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

Son 51 propuestas para avan-
zar hacia una política pública 
integral en Chile que resguarde y 
asegure el cumplimiento de convenio 
internacional ratificado por nuestro 
país hace más de tres décadas. 
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

Más de siete (73%)  
de cada diez fallecidos 
por Covid-19 no  
estaban vacunados
La Región suma 2.582 fallecimientos por 
coronavirus, 22 en la última semana. Las 
víctimas fatales sobre 50 años equivalen al 
93% de las muertes. La vacunación ha 
reducido las cifras de casos más graves.  
CIUDAD PÁG.8

EDITORIAL: ¿EL FIN DE LA PANDEMIA?

Sábado 14 de agosto de 2021, Región del Biobío, N°4809, año XIV

Periodista egresado de la UdeC y reportero 
gráfico de diversos medios en Chile, Alipio 
Ortega fue guía y maestro para varias 
generaciones de comunicadores.

A desplegar las velas

Agenda Niñez y 
Adolescencia: las 
propuestas para 
garantizar derechos
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RICARDO NAREDO FERNÁNDEZ 
Periodista, Licenciado en Comunicación Social y 
Diplomas en Estudios Europeos.

Chile tiene hasta hoy un avance 
en la inoculación por Covid-19 del 
83%, de acuerdo con los datos en-
tregados por el Departamento de 
Estadística e Información del Mi-
nisterio de Salud (DEIS). Esto, sólo 
a seis meses de que comenzara este 

na al llegar. Incluso Hungría la está 
aplicando a sus ciudadanos. El res-
to del bloque no la acepta, pese a 
que ya fue autorizada por la OMS.  

¿Por qué algunos países la acep-
tan y otros no? La Agencia Europea 
de Medicamentos (EMA por su si-
gla en inglés) no ha aprobado la 
vacuna CoronaVac, y la mayoría 
de los países del bloque acepta el 
ingreso de personas que hayan sido 
vacunadas con fármacos acepta-
dos por esta organización. Si bien 
cada país es libre de indicar qué va-
cunas son aceptadas, la mayoría se 
basa en lo que dice la Agencia.  

La idea de las vacunas es generar 
una respuesta inmune que permi-
ta al organismo reaccionar frente 
a la presencia del virus SARS-CoV2, 
limitando así el desarrollo crónico 
de la enfermedad, evitando la 
muerte. La vacuna del laboratorio 
chino SinoVac ha demostrado una 
clara eficacia de acuerdo con los di-
versos estudios clínicos y una segu-
ridad que permitió su uso de emer-
gencia. ¿Estamos ante la presencia 
de una nueva forma de segrega-
ción? Yo diría que sí, y está basado 
en una disparidad en el acceso a va-
cunas de mejor calidad. 

importante proceso, convirtién-
dose en uno de los primeros países 
del mundo en completar un alto 
porcentaje de inoculación, inclu-
so superando a varios países de la 
Unión Europea.  

Una de las razones de este logro 
es la rápida conversación con labo-
ratorios para la adquisición de va-
cunas, dentro de las que se desta-
ca la farmacéutica china Sínovac, 
con su vacuna CoronaVac. Este 
fármaco ha sido el más usado en 
Chile y en América Latina, debido 
a su precio, que lo hace accesible 
para los países que no cuentan con 
grandes recursos, lo que ha permi-
tido disminuir las muertes e in-
gresos a UCI. Por ello, la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) 
autorizó su uso de emergencia 
para el resto de los países, recono-
ciendo su efectividad.  

Eso sí, en Europa son pocos los 
países que reconocen a CoronaVac 
como una prueba de inmunidad 
válida. En específico, sólo Austria, 
Finlandia, Grecia, Islandia, Países 
Bajos, España y Suiza la han vali-
dado, y autorizan el ingreso de per-
sonas inoculadas con estas dosis, 
sin necesidad de hacer cuarente-

¿Estamos ante la presencia de una nueva 

forma de segregación? Yo diría que sí y está 

basado en una disparidad en el acceso a 

vacunas de mejor calidad. 

Chile v/s Europa:  
segregación sanitaria
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Doctor en Ingeniería Ambiental, DICA-UBB.

El 6° informe del IPPC, (Grupo 
Intergubernamental de Expertos 
sobre el Cambio Climático) es 
alarmante, confirma que la in-
fluencia humana ha sido causan-
te del calentamiento global desde 
mediados del siglo 18, que coinci-
de con el desarrollo industrial y 
uso intensivo de energía, produci-
da principalmente por combusti-
bles fósiles, estamos en el siglo 21 
y esta situación persiste. 

El 2019 el 62% de la energía eléc-
trica generada a nivel mundial uti-
lizo como fuente primaria “energía 
térmica no renovable”, en concre-
to, la quema de combustibles fósi-
les para satisfacer los requeri-
mientos de las distintas activida-
des y necesidades humanas, que a 
la vez es la causante de emisiones 
de CO2, ya que el carbono presen-
te en la estructura química de los 
combustibles se oxida, producien-
do dióxido de carbono, CO2, el 
principal causante del calenta-
miento global. 

Pedro de Atacama, que es la zona 
de mayor potencial energético so-
lar a nivel mundial, está claro que 
hay mucho que aportar como Re-
gión del Bio Bio, en esta gran bata-
lla de la humanidad.

Este calentamiento global, ha te-
nido como consecuencia, que des-
de 1850, la década presente es más 
calurosa que la anterior y más fría 
respecto a la futura, lo que se tra-
ducido en un incremento sosteni-
do de la temperatura del planeta, 
acelerándose este aumento en los 
últimos 50 años. Bajo el actual es-
cenario, los 1.5°C de aumento de la 
temperatura global, serian alcan-
zados el 2040, lo que atenta contra 
la humanidad y la naturaleza. 

Debemos recoger el llamado de 
detener y revertir esta situación, 
Chile debe descarbonizar su ma-
triz energética, un 54% de la ener-
gía eléctrica generada es obtenida 
de combustibles generadores de 
emisiones de CO2, ha habido un 
avance con la incorporación de 
energías renovables no convencio-
nales (ERNC), pero todavía es insu-
ficiente. En nuestra región, las ter-
moeléctricas generan 1600 MW 
que se concentran en las comunas 
de Coronel y Cabrero, por otra par-

te la energía eléctrica producida 
en base a ERNC, apenas alcanza 
una capacidad instalada de 90 MW, 
considerando que la intensidad so-
lar máxima es 850 W/m2 en Con-
cepción y siendo 890 W/m2 en San 

El desafío climático  
necesita de una acertada 
gestión pública y sus 
comunidades

Alipio Ortega Alarcón, fotógrafo y 
periodista, falleció este viernes a los 
73 años. Su destacada carrera y gran 
disposición para enseñar y compar-
tir su experiencia con las nuevas ge-
neraciones lo hizo merecedor de un 
lugar especial en las comunicaciones 
de la Región del Biobío. 

 

Hugo Varela Mora 

@hugovarelamora 

“La prensa regional en el Biobío está 

de duelo. Se ha ido uno de los más 

grandes... Alipio, adiós amigo, colega 

de tantas largas, jornadas de repor-

teo!!!! Contigo se va una parte impor-

tante de la historia de la prensa re-

gional. Que pena más grande!”. 

 

Fabiola Troncoso Alvarado  

@fatroncoso 

“Muy triste con la noticia de la parti-

da de Don Alipio Ortega. Mis condo-

lencias a sus amigos y familia. Se fue 

uno de los grandes de las comunica-

ciones de la región. Descanse en paz, 

Don Alipio”. 

 

Antonio González M  

@AGonzalezMella 

“Imposible no tener pena con tu par-

tida querido viejo. Tuve la oportuni-

dad de trabajar a tu lado y nunca 

una mala actitud o desgano para 

enseñar. Un grande de las comuni-

caciones del Biobío que nos deja. 

Hasta pronto Alipio Ortega. Mis con-

dolencias a su familia, amigas y 

amigos”.  

 

Daniel Kuschel Díaz  

@DanielKus 

“Triste comenzar el día enterándo-

me de la partida del gran Alipio Or-

tega. Un padre para el fotoperiodis-

mo, acogedor y maestro de cualquie-

ra que le pidiera un consejo. 

Descansa en paz que tu legado que-

dará con nosotros”. 

 

Francis Parra  

@FrancisParraM 

“Las comunicaciones del Biobío es-

tán de duelo.Partió Alipio Ortega,re-

portero gráfico, prócer de decenas de 

periodistas, sobreviviente de la pri-

sión política en Isla Quiriquina y 

maestro de mucho/as.Su legado no 

son sólo imágenes increíbles sino su 

humor,generosidad y consecuencia”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A
 partir de las 5:00 horas de este sábado 14 de 
agosto un total de 18 comunas de la Región 
del Biobío se encontrarán en la etapa más 
avanzada del Plan Paso a Paso. Otras 13 se-

guirán en la Fase 3 y solo dos comunas en la Fase 2, de 
Transición.     

La Región pasa por un período de baja considerable 
en las cifras de contagios de Covid-19. El reporte ofi-
cial del Ministerio de Salud sumó ayer 50 nuevos casos 
confirmados de Covid-19, es decir, el viernes con el nú-
mero más bajo de contagios en más de un año de pan-
demia. 

Todas las cifras y reportes sobre la pandemia en Biobío 
han sido positivas. Los casos activos siguen bajo los 500 
por cuarto día consecutivo y ayer se reportaron 452 pa-
cientes activos, es decir, con capacidad para contagiar a 
otras personas. A la vez, no se registraron fallecimientos 
por causas asociadas a Covid-19 en el último informe.  

La positividad — porcentaje de personas que dan po-
sitivo al test PCR — también entrega buenas noticias: 
la Región registra una positividad de 1% durante la úl-
tima semana. Biobío llegó a más de 10% en sus momen-
tos más críticos. Hace 12 meses el promedio nacional 
era por sobre el 6%.    

No hay dudas de que hubo un avance significativo este 
2021 en la senda para controlar la pandemia. Al descen-

¿El fin de la pandemia?

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿IFE Universal o cuarto retiro?  

 

Señora Directora: 
En medio del debate de un cuar-

to retiro de los fondos de pensio-
nes, el Gobierno afirmó que no en-
tregará el 100% del IFE Universal 
correspondiente a septiembre. Es 
cierto, la ley dice que durante ese 
mes el pago se reduce a la mitad, 
pero ello se decidió previo a la ex-
tensión de la ayuda económica. Me 
cuestiono si el poder Ejecutivo tie-
ne conocimiento del mensaje que 
entrega a las familias chilenas con 
estas decisiones. Peor aún, con o 
sin un cuarto retiro las pensiones 
no alcanzarán para una vejez dig-
na. Esto no es responsabilidad del 
primer o tercer retiro, sino de un 
sistema de pensiones que en nin-
gún momento ha beneficiado a las 
y los trabajadores del país.  
 

Jaime Monjes Farías 

 

Educación Libre 

 
Señora Directora: 

La redacción de una nueva 
constitución implica la definición 
de importantes aspectos de la ins-
titucionalidad política de nuestro 
país. Uno de los debates cruciales 

será en torno al futuro de la educa-
ción chilena, al rol de las familias, y 
la participación de la sociedad ci-
vil y del Estado en el sistema edu-
cativo. 

La discusión representa riesgos y 
oportunidades. En los riesgos, exis-
te la posibilidad de que se impon-
gan las ideas que plantean un siste-
ma único, en donde el Estado ahoga 
los proyectos educativos libres y 
condiciona arbitrariamente la en-
trega de recursos a los distintos es-
tablecimientos. De imponerse esta 
visión, la existencia de los colegios 
subvencionados y privados estaría 
en jaque. Por otro lado, podría ser 
una oportunidad para que se pro-
mueva la existencia de proyectos 
educativos diversos y libres, y la 
existencia de un Estado activo, es-
pecialmente enfocado en los más 
vulnerables. 

 
Tomás Bengolea –Presidente 

Fundación ChileSiempre, Camila 

Daza –Coordinadora Estudiantil 

Frente Nacional por la Educación 

Libre, Matías Nicolás Homo –

Presidente Movimiento Gremial UDD 

Concepción, Gabriel Mora –

Presidente Movimiento Gremial USS, 

Eloísa Paredes –Presidenta 

Construye UDEC 

El gran problema del fondo E 

 

Señora Directora: 
El fondo E de las AFP ha hecho no-

ticia en 2021, con uno de sus peores 
rendimientos históricos desde su ini-
cio hace poco menos de 20 años y se 
ha hablado mucho de las razones 
que explican este descenso. 

Sin embargo, esta caída crea la opor-
tunidad para analizar los cambios de-
mográficos de los fondos. A principios 
de 2003, cuando el sistema de multi-
fondos comenzaba, un 3% de los me-
nores de 35 años tenían sus ahorros en 
el fondo E. La última información de la 
Superintendencia de Pensiones (SP), 
revela que en marzo de 2021 el 20% de 
todos los cotizantes menores de 35 
años tenía sus recursos en dicho fondo.  

En pensiones esta aversión al ries-
go nos lleva a tomar malas decisiones, 
evaluando pérdidas de corto plazo, 
pero con costo de ganancias de largo 
plazo. De acuerdo a las rentabilidades 
proyectadas por la SP en su simula-
dor, una mujer que está toda su vida 
laboral en el fondo E tendrá una pen-
sión un 15% menor que la que estuvo 
en los fondos recomendados por 
edad, mientras que para los hombres 
será un 17% más baja. 
 

Francisco Errandonea

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

so sostenido de los contagios, se suma la tasa de positi-
vidad que figura entre las más bajas del mundo y más del 
80% de la población objetivo ha completado el esquema 
de vacunación. No solo la Región del Biobío, sino que 
todo Chile vive por su período más positivo desde mar-
zo de 2020.  

Por lo mismo, todas las atenciones están puestas en 
el proceso de reapertura, desconfinamiento y menores 
restricciones a la movilidad de personas. Mayor libertad 
de tránsito, mayor aforo en los espacios para eventos y 
celebraciones diversas son algunas de las novedades de 
la Fase 4 en la Región. Sin embargo, es necesario refor-
zar la idea de que la pandemia no está bajo control en 
ningún caso. De hecho, la amenaza de la variante Delta 
es real y ha hecho que otras naciones retrocedan en sus 
procesos de apertura y desconfinamiento. Toda la inves-
tigación y evidencia empírica señala: las medidas de pre-
vención y autocuidado están vigentes ahora tanto como 
en los peores momentos de la pandemia. 

Todas las atenciones están 

puestas en el proceso de 

reapertura, desconfinamiento y 

menores restricciones a la 

movilidad de personas. 

¡
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“Usar mascarilla y alcohol gel, además de mantener el distanciamiento en lugares públicos, son 
esenciales para que nos cuidemos en esta nueva normalidad, de manera que poco a poco poda-

mos movilizarnos sin tantas restricciones”. 

Nathaly Alvarez, directora ejecutiva Cuarzo Comunicaciones

#NosCuidamos

de los recursos del Fndr se 
habían gastado a fines del 
mes de junio, uno de los más 
bajos de los últimos años.

por ciento
27

Díaz sinceró que se hará “Lo 
imposible” por cumplir con 
el 100%, un trabajo que se 
ve muy complejo.

Los problemas de 
la ejecución

Díaz y desorden en el Gore: “Es mucho 
más complejo de lo que pensaba”

EN SU PRIMER MES DE GESTIÓN EL GOBERNADOR SE ENCONTRÓ CON UNA SERIE HECHOS HEREDADOS

Luego de una mes de estar a la ca-
beza del Gobierno Regional (Gore) 
el gobernador Rodrigo Díaz dijo 
sentirse como si después de haber 
ido al médico, para un chequeo de 
rutina, le hubieran detectado una 
serie de desajustes. Y habló de la 
casa, del Gore. “La situación es mu-
cho más compleja de lo que pensa-
ba”, dijo al transcurrir casi 30 minu-
tos de conversación. 

Y es que hasta algunas medidas 
sanitarias, impulsadas por las auto-
ridades de Salud para posibilitar el 
trabajo presencial de los funciona-
rios, no estaban operando como de-
bían, aseguró. Hecho que fue re-
suelto, con la creación de un Comi-
té Covid-19 y el apoyo de la 
Asociación Chilena de Seguridad, lo 
que derivó en mejores y más ele-
mentos de seguridad, incluyendo, 
mayor sanitización de los espacios, 
contó.  

Para Díaz este tema es clave, con-
siderando que a fines de junio la 
ejecución presupuestaria del Fndr 
apenas alcanzaba el 27%, el más 
bajo de los últimos años.  

Para superar este escenario du-
rante el segundo semestre, necesi-
ta de los funcionarios del Gore. “No 
vamos a ejecutar el 100% sino con-
tamos con el personal, es casi impo-
sible, quiero ser claro en eso (...). 
Vamos a hacer lo imposible para 
ejecutar el máximo”, sinceró. 

De hecho, como ya lo había ade-
lantado este medio, existen 151 ini-
ciativas que están aprobadas por 
el Consejo Regional (Core), que in-
volucran cerca de $90 mil millones, 
que no ha comenzado su ejecución 
y 24 de ellas con la posibilidad cier-
ta de perder su RS. 

Los argumentos en torno a los 
problemas que ha generado la pan-
demia, dijo, no son exclusivos, pues 
en este primer mes de gestión su 
equipo detectó una serie de falen-
cias administrativas. “Hablo de he-
cho, no de interpretaciones ni jui-
cios políticos. Solo hechos”, enfati-
zó la autoridad. 

¿Qué situaciones? Por ejemplo, 
divisiones sin funcionarios o muy 
pocos, como son los casos de Trans-

Jefaturas ausentes por más de 100 días, su efecto en el gasto 
regional, y problemas de sanitización son solo parte de las 
complicaciones que encontró el gobernador, quien ha tenido 
que ordenar la casa junto con iniciar su trabajo en terreno. 

de División, que emigraron hace 
poco, hizo la siguiente analogía: “es 
como si lo ministros del gobierno de 
la Presidenta Michelle Bachelet, no 
se hubieran querido ir cuando asu-
mió el Presidente Sebastián Piñera”. 

Agregó que hubo un grupo de 
funcionarios a honorarios que te-
nían contrato hasta junio y ello, por 
cierto, no era su responsabilidad. Se 
revisaron todos los casos, y mien-
tras algunos fueron reubicados en 
otros puestos por el gobierno cen-
tral, otros no fueron recontratados 
porque no habían evidencia del tra-
bajo o rol que desempeñaban. Lo 
anterior, también ocurrió con fun-
cionarios a contrata, entre ellos, ca-
sos que generan “dudas razonables” 
de faltas a la probidad. 

En su primer mes como goberna-
dor, en medio de un nuevos sistema 
de administración regional, Díaz 
enfatizó en que no le interesa la “dis-
puta política”, sino la rigurosidad 
“del trabajo bien hecho”. Lo anterior, 
en la búsqueda de recuperar “la 
amistad cívica para superar las di-
ficultades en la Región”, pues si hay 
algo con lo que se encontró en la Re-
gión fue con la pérdida del tejido so-
cial y la falta de diálogo con univer-
sidades, organizaciones sociales y el 
mundo de la empresa, algo que pre-
tende recobrar, aseguró.

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

porte y Desarrollo Social; o jefatu-
ras ausentes por más de 100 días há-
biles. “Cuando tenemos jefaturas 
ausentes, no hay firmas y los proce-
dimientos se estancan”, sostuvo.  

Otro botón. La División de Admi-
nistración y Finanzas cuenta con 
siete departamentos, y solo dos de 
ellas contaban con jefaturas, pero 
suplentes. El problema de las fir-
mas, otra vez. 

La situación de los funcionarios 

no deja de ser, al menos, llamativo, 
considerando las acusaciones por 
supuestos despidos injustificados, 
que Díaz también aclaró. 

La autoridad regional comentó 
que, incluso, los concursos que pro-
mueve el Servicio Civil a través de la 
Alta Dirección Público estaban de-
tenidos y se dará curso a esos pro-
cesos, para poder contar con el per-
sonal necesario a partir de octubre. 

Respecto a algunos antiguos jefes 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL GOBENADOR ha 
sostenido diversas 
reuniones en terreno en 
su primer mes de gestión. 
En agenda tiene 70 
peticiones de entrevistas.
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Contraloría oficia al 
Minvu por vencimiento 
de plazos para  
debate sobre el Prmc 

INSTRUMENTO SIGUE GENERANDO DISCUSIÓN

Después de varias semanas de 
inacción respecto a la inactividad 
en el debate sobre la onceava modi-
ficación del Plan Regulador Metro-
politano de Concepción (Prmc), 
Contraloría ofició al Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo (Minvu) por 
el vencimiento de los plazos para el 
pronunciamiento del Consejo Re-
gional (Core) del Biobío sobre el 
caso que ha mantenido en alerta a 
las autoridades regionales. 

El requerimiento fue presentado 
por el consejero regional, Javier San-
doval (Igualdad), y el organismo 
contralor solicitó que las instancias 
se refieran al caso en un plazo má-
ximo de diez días. Incluso, el infor-
me debe ser remitido a la casilla 
electrónica de Contraloría.  

Algunos consejeros regionales se 
pronunciaron respecto al tema y 
entregaron su visión a la espera de 
que todo se resuelva a la brevedad, 
porque dicen “no se pueden seguir 
extendiendo los plazos para la vo-
tación”. 

“Esta situación la hemos plantea-
do varias veces durante esta etapa 
del proceso de votación de la modi-
ficación, al margen de todas las co-
sas previas que dijimos al Minvu. En 
este caso, planteamos hablar con el 
Minvu y nada ocurrió. Solo se han 
hablado cosas protocolares y sin 
contenido. Una vez que se inicia el 
proceso en el Core, solicitamos que 
tuviera una deliberación seria y re-
cogiera los planteamientos que las 
comunidades hacían. Nada de eso 
ha ocurrido a la fecha”, indicó Javier 
Sandoval. 

Agregó que todas las propuestas 
que han planteado, no han sido to-
madas en cuenta. “Nosotros habla-
mos por la ciudadanía y las organi-
zaciones sociales, pero no se ha re-
cogido ninguna solicitud. Ha 
pasado mucho tiempo y no se ha co-
nocido nada sobre la discusión. No 
hay planificación. Hoy, la ciudada-
nía exige participación y no ha sido 
atendido por la comisión de plani-
ficación, ni por el Core. Ahora, se 
evaluó en la comisión de Gobierno 
del Core, pero esa es una cocina 
chica que tiene el Core. Así es difí-
cil avanzar”. 
 
Llamado a zanjar el tema 

En la oposición del Consejo tam-
bién hay voluntad de resolver el 
tema y votarlo a la brevedad. 

Patricio Lara (RN), ex presiden-
te del Core, manifestó que “una de 
las cosas que dije cuando nos llegó 
el oficio, nos propusimos un crono-
grama de trabajo para el estudio 
dentro del Core que se cumplió. El 
12 de julio llamé a votación en una 
sesión extraordinaria para que se 
pudiera votar porque se había 
cumplido el proceso de estudio. En 
esa sesión, se me pidió que aplaza-

ramos la votación porque faltaban 
antecedentes. Después de eso, se 
ha hecho una sola votación. Para 
mí, la fecha tope para votar era el 
6 de agosto. Independiente de eso, 
ya hicimos el trabajo”. 

Añadió que “solo falta que el 
Core apruebe o rechace. Esa es la 
única facultad que tenemos. Se-
guir dilatando esto es retrasar el 
proceso. No tiene sentido seguir 
aplazando una situación en la que 
no podemos ingerir”. 

En tanto, el core Luis Santibáñez 
(UDI), apuntó al Minvu y el plazo 
que estableció. “El gobernador re-
gional ha establecido vía oficio el 
plazo de análisis hasta el 14 de oc-
tubre. Ello permitirá extender la 
participación ciudadana del ins-
trumento y, eventualmente, si hay 
voluntad política, resolver los ele-
mentos adversos ambientalmen-
te que presenta el Prmc. El Minvu 
tiene una tesis diferente. Ellos es-
tablecieron un plazo de 90 días de 
corridos. No siempre por levan-
tarse antes, amanece más tem-
prano”. 

Sobre los requerimientos, detalló 
que “nos interesa que exista enten-
dimiento entre las sutilidades. Es 
lo que esperamos todos, en especial, 
la ciudadanía. Por el momento, se-
guiremos sesionando en comisión y 
dando espacio a agrupaciones co-
munales y territoriales”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Consejeros regionales manifestaron su preocupación por la 
tardanza y los nulos avances respecto a la votación. Además, 
hay criticas a sus pares que no se presentan a las reuniones.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Críticas a los consejeros regionales

Javier Sandoval insistió en sus reiteradas críticas 
al Core por retardar la discusión. “Algunos conse-
jeros hemos tratado de agilizar el debate el inter-
pelar al Core para que se empodere de su rol. Ade-
más, creo que debe ser transparente sobre los inte-
reses que quiere defender porque lo que estamos 
viendo es que no se hace nada y se da a entender 
que los plazos no importan”, señaló Sandoval. 

Además, indicó que su miedo es que se termi-
ne votando a favor del plan sin valorar lo hecho y 

sin la participación necesaria.  
“Hemos tenido como diez reuniones y hay con-

sejeros que no se han presentado en ninguna cita. 
¿Cómo se explica que consejeros que no han esta-
do en ninguna reunión voten? Esto no es una vere-
da o una plaza, es un instrumento de derogación 
económico y urbano. Estos cores que no están en 
reuniones, debieran abstenerse. Se acostumbraron 
a estar en la casa, apretar un botón y opinar a dis-
tancia”, dijo.

EL DEBATE en torno al 
plan sigue en estado de 
inactividad.
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“Pese a la baja de casos en Chile, debemos seguir cuidándonos, vacunarnos, respetar los afo-
ros y la medidas de seguridad en nuestros colegios. Es la única manera de poder seguir asistien-

do a clases presenciales e interactuar con nuestros profesores y compañeros y sobre todo aprender”.

Agustina Stuardo Velásquez, alumna de Colegio Rebeca Matte

#MeQuedoEnCasa

a los jóvenes que desertan 
de la educación pública, 
para que aseguren su 
trayectoria educativa.

La idea es ofrecer 
oportunidades

desde el 2015 entrega 
nivelación en Media, con 
modalidad 2x1. Estudiantes 
son mayores de 17 años.

En Lota el Colegio 
Manuel d’Alzon

Círculo de pobreza: el principal factor 
de la deserción escolar en Biobío

REALIDAD AUMENTÓ DURANTE LA PANDEMIA

“Cada 12 minutos un niño o niña 
es excluido del sistema escolar. Y 
apenas el 45% de los estudiantes en 
nuestro país consigue ´sacar ade-
lante´ su trayectoria educativa en 
los 12 años lineales establecidos por 
ley”, sostuvo la directora de Funda-
ción Súmate, Liliana Cortés. 

Lo anterior, está muy relacionado 
con la vulnerabilidad que estos jóve-
nes tienen al nacer en el círculo de la 
pobreza, donde muchos deben salir 
a trabajar para parar la olla o básica-
mente, porque no confían en el sis-
tema, donde la palabra frustración es 
pan de cada día, al saber que muchas 
veces las escuelas tienden a recha-
zarlos al etiquetarlos como alumnos 
difíciles de educar. Lo que se suma, 
a que muchas veces viven lejos de las 
zonas urbanas, donde están los esta-
blecimientos educacionales. 

Diferentes factores, que llevan a 
que en Chile “más de 186 mil niños, 
niñas y jóvenes de entre 5 y 21 años 
se encuentran fuera del sistema, sin 
haber completado su educación obli-
gatoria y presentan dos o más años 
de rezago”, aclaró Cortés. 

Realidad que aumentó mayor-
mente durante la pandemia de Co-
vid-19, “donde 40 mil estudiantes 
más dejaron de asistir al sistema re-
gular de enseñanza”, acotó la direc-
tora de Súmate. 

 
La labor en Biobío 

El Hogar de Cristo, a través de la 
Fundación Súmate, a nivel nacional 
tiene una red de 21 programas de re-
inserción, uno de ellos en Concep-
ción en alianza con el Servicio Local 
de Educación Pública Andalién Sur, 
donde esperan a partir de septiem-
bre, lograr reinsertar a desertores de 
la educación en Biobío. 

“Proyectamos este acuerdo como 
una excelente oportunidad para con-
tribuir con el desarrollo de una ofer-
ta educativa pertinente para niños, 
niñas y jóvenes que han desconti-

Desde el 2018 cerca de 2.800 estudiantes han abandonado la educación tradicional en la Región. Con el 
fin de reintegrarlos se están desarrollando iniciativas colaborativas desde la Educación Pública.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Agregó que “los valores y objetivos 
de esta iniciativa, son coincidentes 
con los esfuerzos que realizamos des-
de la Educación Pública con el pro-
pósito de revertir esta lamentable 
realidad, otorgando oportunidades 
que aseguren su trayectoria educati-
va e inclusión social, especialmente 
en sectores más vulnerables, donde 
la deserción escolar es mayor”. 

En la misma línea, la profesional de 
la subdirección de apoyo técnico pe-
dagógico del Servicio Andalién Sur, 
Denisse Velásquez indicó que “la idea 
es reintegrar a los alumnos que han 
desertado desde el 2018 a la fecha, en 
una modalidad que no funciona 
como la educación regular (lunes a 
viernes), funcionará por horas y sólo 
algunos días de la semana, con cur-
sos heterogéneos de 10 estudiantes 
de 17 a 25 años, por nivel y no en sis-

tema de 2x1, en el Liceo Juan Martí-
nez de Rozas”. 

Sobre cómo funcionará, “actual-
mente estamos en la etapa de imple-
mentación, se estructuró una sala y se 
están capacitando a los docentes y di-
rectivos, además de una dupla psico-
social que están captando a los chicos 
que están fuera del sistema, los que 
son cerca de 2.800, estamos proyec-
tando trabajar con 25 en esta prime-
ra etapa”, detalló el director del  Juan 
Martínez de Rozas”, Ariel Sepúlveda. 

Al otro lado del Biobío, en la comu-
na de Lota, el Colegio Padre Manuel 
d’Alzon de la Fundación Educacional 
Colegios Asuncionistas desde el año 
2015 viene desarrollando un trabajo 
de nivelación de estudios, el cual in-
cluye a personas de todas las edades, 
con el fin de que completen su esco-
laridad, con modalidad 2x1. 

“Esto nació desde la Fundación, 
con la idea de aportar a la comuni-
dad, entregando educación de Ense-
ñanza Media, tenemos alumnos de 
todas las edades, que van desde los 
17 en adelante, incluso hemos teni-
do personas sobre los 63 años. Si 
bien, son cursos heterogéneos y prin-
cipalmente jóvenes, este año tene-
mos alumnos sobre los 40 años, al ser 
online. Trabajamos con plataformas 
gratuitas como Whatsapp, donde 
hay mucho compromiso por parte de 
ellos, incluso, los que han egresado 
han seguido en la educación superior, 
lo que ha sido muy gratificante para 
nosotros”, explicó la profesora en-
cargada de la modalidad vesperti-
no, Natacha Mellado.

EN EL PAÍS sólo el 45% consigue 
terminar su escolaridad en los 12 
años lineales de estudio.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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nuado sus estudios, afectando la cul-
minación oportuna de sus trayec-
torias educativas”, comentó el di-
rector ejecutivo de Andalién Sur, 
Gonzalo Araneda. 
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80 
empleos directos entrega la 
obra que se entregará en 
julio de 2020, beneficiando a 
50.000 personas.

El fotoperiodismo llora a uno de 

sus más queridos profesionales 

A LOS 73 AÑOS FALLECIÓ RAÚL ALIPIO ORTEGA ALARCÓN

Lo más difícil de escribir acerca de 
Raúl Alipio Ortega Alarcón, o simple-
mente Alipio, quien la madrugada 
de ayer falleció a los 73 años, no es 
contener las lágrimas mientras se 
redacta (lo que ya es un ejercicio 
complejo), sino poder abarcar en este 
pequeño espacio todo lo que legó a 
generaciones y generaciones de pe-
riodistas y reporteros gráficos de la 
Región. 

Porque su corazón y mano acoge-
dora no discriminaba entre nuevos y 
viejos, entre periodistas, fotógrafos y 
camarógrafos, entre derechas e iz-
quierdas (pese haber sido persegui-
do y detenido durante la dictadu-
ra)... Alipio era un profesional cabal, 
un maestro para quienes partían o 
llegábamos con sueños de realiza-
ción profesional a la urbe penquista, 
pero por sobre todo ello era un ser hu-
mano excepcional, por eso duele tan-
to su partida. 

Por ello tampoco extraña la canti-
dad de imágenes y palabras de cien-
tos de sus colegas del reporteo diario 
han publicado (y, probablemente, se-
guirán publicando) en las distintas 
redes sociales, como Helia Avendaño 
que resumió: “el fotoperiodismo regio-
nal y nacional despide a un inmenso. 
Único, irrepetible y de corazón lila”. 

Alipio, periodista titulado de la 
Universidad de Concepción tras el re-
torno de la democracia, “no distin-
guía entre ‘los de mi época’ y ‘los ca-
bros nuevos’. Su casa tenía espacio 
para todos. Nunca te decía que se 
las sabía todas porque tenía más cir-
co. Viejo, no lo necesitaba”, recordó 
Paulo Inostroza. 

Coincidió Ximena Valenzuela. 
“Cuando comencé a trabajar en me-
dios a fines del 1999, Alipio me salu-
dó muy amable y me mostró a las au-
toridades de ese tiempo y hasta me re-
comendó que preguntar, era un buen 
profesional, pero sobre todo, una ex-
celente persona”, dijo. 

“Fue siempre un guía, la noticia la 
tenía en la nariz y en ese ojo que 
siempre estaba atento al momento 
preciso. Más de un palmetazo me 
llevé por estar paveando y más de al-

 FOTO: FACEBOOK ALIPIO ORTEGA

Periodista egresado de la UdeC, reportero gráfico de varios 
medios de la Región y el país, fue guía y maestro para varias 
generaciones de profesionales de la comunicación.   

cela Aguilera. 
Y así, son cientos los mensajes que 

durante la jornada se repitieron, por-
que ha partido un amigo, uno de los 
mejores y justo despedirlo con hono-
res, como se merece. 

Sus restos están siendo velados en 
la Parroquia San Francisco de Asis 
de Lorenzo Arenas y sus funerales se-
rán el domingo a las 11:20 horas en el 
Cementerio General de Concepción.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Las clásicas inundaciones de las 
que eran víctima, producto de las 
lluvias de invierno, más de 50 mil 
habitantes de Lota se espera que 
sean historia en julio del próximo 
año cuando estén terminada una 
nueva etapa de construcción de co-
lectores de aguas lluvias.  

Las obras, que implican una in-
versión de $4.410 millones, se ini-
ciaron ayer de manera oficial con la  
presencia del subsecretario de 
Obras Públicas, Cristóbal Leturia, 
quien destacó que se trata de una 

Mejoran colectores de aguas lluvia de Lota
el agua hasta la cintura”.  

Aseguró que posterior a esta fase, 
que dará empleo a 80 personas, se 
desarrollará una tercera para lo-
grar un cambio sustancial en la ca-
lidad de vida de los lotinos. 

Rogelio Carvallo, presidente de la 
Junta de Vecinos N°18 de Lota, afir-
mó que el inicio de la obra “nos tie-
ne a todos contentos, porque pen-
sábamos que esto no venía, pero ya 
es una realidad”. 

Trabajos similares se realizarán 
también en Talcahuano.

FOTO: MOP

MÁS DE $4.000 millones 
se invertirán en Lota. 

obra definitiva de largo plazo, que 
va a marcar un antes y un después 
para Lota, donde los vecinos pasa-
ron unos inviernos muy duros con 
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ADMIRADO, QUERIDO Y 

RESPETADO. Alipio Ortega deja un 
espacio díficil de llenar en el reporteo 
del día a día en la Región.

ser humano enorme que fuiste... que 
eres”, escribió. 

“Una institución del periodismo y la 
nobleza humana con una cámara en 
la mano se fue hoy”, aportó quien fue-
ra periodista de Radio Bío-Bío, Mar-

guna risa le saqué con mi condición 
de ‘volado’. Un maestro, porque su ge-
nerosidad con los nuevos en los me-
dios de prensa era tremenda”, escri-
bió Fabián Álvarez. 

Otras colegas, ya lejos de la zona, 

también lo recordaron, como la ex 
reportera de La Tercera, Catherine 
Pérez. “Siento que nada de lo que diga 
va a reflejar bien lo que eras... lo que 
eres. Y me enojo conmigo por no po-
der, porque quiero que todos sepan el 
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73% de fallecidos por Covid-19 
de Biobío no estaba vacunado 

MÁS DE 300 SÓLO HABÍAN RECIBIDO UNA DOSIS  

Un total de 460 velas que 
simbolizaban a los 36.016 fa-
llecidos por coronavirus que 
hasta el domingo tenía el país 
(2.562 corresponden a la Re-
gión) fueron encendidas en 
La Moneda para homenajear 
a quienes perdieron la bata-
lla contra el virus que hasta el 
cierre de nuestra edición ya 
alcanzaban 36.287 más en el 
país y 2582 en Biobío. 

Según la autoridad sanita-
ria, por comuna de residencia 
Concepción (15%) cuenta 
con el mayor número de falle-
cidos por coronavirus, segui-
do Talcahuano y Los Ángeles 
(10%), Coronel (9%), San Pe-
dro de la Paz (7%), Hualpén 
(6%) y Chiguayante (5%). En-
tre ellas, acumulan 1.611 víc-
timas fatales, situación que se 
debería principalmente a la 
densidad poblacional de 
cada zona, más que a una 
causa específica.  

Ahora bien, la falta de vacu-
nación contra el coronavirus 
sería gatillante para infectar-
se, desarrollar la enfermedad 
y fallecer por coronavirus. La 
seremi (s) de Salud, Isabel Ro-
jas, detalló que de los 2570 
fallecidos informados con 
corte hasta el 11 de agosto, 
1.877 no contaban con ningu-
na dosis de vacunación y 
otros 304 tenían esquema in-
completo, totalizando el 85% 
de las defunciones de Biobío. 

El 15% de las muertes res-
tantes corresponde a perso-
nas con esquema completo 
de vacunación, pero que pre-
sentaban comorbilidades 
que se agudizaron con el vi-
rus como fue el caso de José 
Vidal, que a sus 65 años pade-
cía problemas renales.  

“Llevaba día por medio a 
mi papá a diálisis en el Regio-
nal, ahí se contagió y no hubo 
mucho que hacer, luego de 
11 días en UCI falleció. No lo 
alcanzaron a vacunar, por-
que se enfermó en mayo del 
año pasado, mucho antes 
que tuviéramos vacuna”, dijo 
su hija Paula Vidal. 

En cuanto a las causas de 
muerte primarias y secunda-
rias, que se declaran en las de-
funciones, la jefa de Salud Pú-
blica de la Seremi, Cecilia 
Soto, detalló que hubo 51 
asociadas a algún tipo de tu-
mor maligno; 354 relaciona-
das con enfermedades del 
sistema circulatorio; 1.462 al  
respiratorio y 31 al digestivo. 

Ahora bien, por edades 
sólo se contemplan tres  falle-
cimiento entre cero y nueve 

La Región suma 2.582 fallecimientos por coronavirus, 22 en la última 
semana. Víctimas fatales sobre 50 años superan las 2.400. Ministro 
Paris de visita en la zona destacó trazabilidad de Biobío.

ÓN es no ocupar 

años; tres de 10 a 29 años, ci-
fras que aumentan a medida 
que el rango etario sube, así 
es  como entre los veinteañe-
ros se contabilizan 18 casos, 
en las personas de 30 a 39 
años suben a 41 y a 106 en los 
de 40 a 49.  

La cifra crece aún más en-
tre los que tienen entre 50 y 
59 años llegando a 309 muer-
tos, en los de 60 años alcan-
za 541, 708 víctimas fatales se 

contemplan entre los seten-
teros y 844 en los de 80 años 
y más. Siendo un 54% de los 
fallecimientos de la Región 
de varones. 

En la Región, según infor-
mes de la Seremi, desde el 
inicio de la pandemia hay 622 
muertes catalogadas como 
probables a coronavirus.  

 
Camas críticas 

Si bien en marzo había más 

de 800 pacientes con Covid-
19 en la red hospitalaria, ac-
tualmente con la vacunación 
están bajo los 250, de los que 
79 están en UCI y 63 de ellos 
conectados a ventilador me-
cánico.  

Carlos Vera, coordinador 
de Redes Asistenciales de la 
Macro Zona, afirmó que ac-
tualmente en el 70% de los 
pacientes con coronavirus 
que están en UCI no está va-

cunado. “Lo que ratifica la 
necesidad de vacunarse. Del 
30% con coronavirus que 
está en UCI y que fue vacuna-
do sólo el 15% requiere ven-
tilación mecánica invasiva, a 
diferencia de los no vacuna-
dos que el 100% necesita ven-
tilador”. 

El último informe del Min-
sal indica que en la Región 
hay 43 camas UCI y 29 UTI 
disponibles para atender tan-

to a enfermos de Covid-19 
como de otras patologías. 

  
Mejor trazabilidad   

De visita en la Región, el 
ministro de Salud, Enrique 
Paris, dijo que Biobío desta-
ca por una excelente trazabi-
lidad, pues es capaz de trazar 
a 4,7 contactos por caso índi-
ce, “estrategia que ha sido re-
conocida por la Organiza-
ción Panamericana de la Sa-
lud, así como también la del 
Paso a Paso nos cuidamos” 
comentó en el centro de tra-
zabilidad ubicado en la Uni-
versidad Andrés Bello. 

Dijo que la trazabilidad es 
vital para el control de va-
riantes como la Delta, que 
suma 182 a nivel nacional, 
sin detectados en la Región. 
Indicó que se pone especial 
atención en personas prove-
nientes de España, México y 
Estados Unidos, de donde 
provienen el 70% de casos.  

Del total de secuenciacio-
nes del país, que se realiza en 
el ISP, según indicó el minis-
tro, sólo el 6% corresponden 
a la Delta, sigue predomina-
do la brasileña, pero advirtió 
que podría aumentar en sep-
tiembre.  

La autoridad dijo que el 
país “está saliendo el sol en 
Chile porque hemos logrado 
detener, momentáneamen-
te, porque nunca hay que 
cantar victoria, el avance de 
la pandemia”, refiriéndose a 
880 casos que hubo ayer en el 
país,  50 de ellos en Biobío.  

Recalcó que el uso de mas-
carilla, lavado de manos, dis-
tancia física y ventilación de 
espacios, así como la vacu-
nación, son vitales para evi-
tar que una persona desa-
rrolle la enfermedad de ma-
nera grave e ingrese a camas 
críticas. “La vacuna evita la 
mortalidad hasta en 10 ve-
ces”, recalcó.  

Paris participó también de 
la inauguración de un escá-
ner para el Hospital de Tomé 
y de  un nuevo Cesfam para 
Penco, que beneficiará a más 
de 35.000 personas.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Lunes 16

Personas entre
75 y 78 años*

Martes 17

Personas entre
72 y 74 años*

Miércoles 18

Personas entre
70 y 71 años*

Jueves 19

Personas entre
64 y 69 años*

Viernes 20

Personas entre
55 y 63 años*

* Vacunadas con segunda dosis Sinovac entre el 1 y el 14 de marzo.

Personas inmunocomprometidas desde los 16 años. ** 
Enfermedades autoinmunes en tratamientos biológicos/pequeñas moléculas, dializados (hemo o peritoneo)***

** Que hayan recibido esquema completo hasta el 31 de mayo.
*** Los pacientes deben presentar receta o certificado que acredite su condición de salud.

Vacuna del Laboratorio Astra Zeneca (ChAdOx1-S) para mayores de 55 años.  |  Vacuna del laboratorio Pfizer-BioNTech (BNT162B2) para pacientes inmunocomprometidos.

Calendario Dosis de Refuerzo  (Entre el 16 y el 20 de agosto)
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“Me sigo cuidando porque, pese a que mi entorno y yo estamos vacunados, estoy consciente 
de que la pandemia de Covid-19 no ha pasado y que es fundamental seguir usando mascarillas y 

alcohol gel, además de ser rigurosos con el distanciamiento físico”. 

María Consuelo Ulloa, periodista

#NosCuidamos

ELABORADA POR RUPI Y CÁTEDRA DE UNESCO

Agenda Niñez y 
Adolescencia: 51 propuestas 
para garantizar sus derechos

Compila aportes de investigadores 
nacionales, incluyendo de la UdeC, y se 
basa en principios de la “Convención 
sobre los Derechos del Niño”, que Chile 
ratificó el 14 de agosto de 1990.

Este 12 de agosto se lanzó la Agen-
da Niñez y Adolescencia 2022-2026, 
elaborada por la Red de Universida-
des por la Infancia (Rupi) y la Cáte-
dra Unesco Niñez, Juventud, Educa-
ción y Sociedad, y que entrega 51 
propuestas para avanzar hacia una 
política pública integral en Chile que 
resguarde y asegure el cumplimien-
to de la “Convención sobre Derechos 
del Niño” y las garantías que consa-
gra; convenio internacional que el 
país ratificó el 14 de agosto de 1990.  

Por ello, el documento se entrega-
rá a candidatos presidenciales, go-
bernadores regionales, autoridades 
municipales y otras responsables del 
diseño de políticas públicas y toma 
de decisiones para que se sustenten 
en el mejor conocimiento disponible 
y permitan mejorar las condiciones 
de vida de niños, niñas y adolescen-
tes (NNA), disminuir brechas y desi-
gualdades, eliminar todas las formas 
de violencia, avanzar en construir 
una sociedad que garantice el ejerci-
cio de sus derechos y bienestar inte-
gral. Es que las propuestas fueron 
desarrolladas por casi un centenar de 
académicos e investigadores nacio-
nales basadas en las evidencias de su 
trabajo ligado a diversos ámbitos, 
desde las ciencias sociales y jurídicas 
hasta de la educación y salud. 

 
Agenda y Derechos 

“Los costos de tomar decisiones 
inadecuadas en Chile lo ha vivido 
con creces la niñez institucionaliza-
da, pero también todos los niños y ni-
ñas que crecen en una sociedad que, 
por ejemplo, ha naturalizado el mal-
trato o el abuso”, resaltó Mahia Sara-
costti, directora de la Cátedra 
Unesco, contando que entre los pro-
pósitos de la Agenda está evidenciar 
que “lo que sucede en la niñez y ado-
lescencia no sólo impacta en el bie-
nestar de esta población, sino que en 
el progreso de toda la sociedad” y 
que “la niñez no sólo debe ser prote-
gida, también requiere de espacios de 
participación en escuelas, ciencias y 
política, donde sus voces efectiva-
mente sean escuchadas”. 

La “Convención sobre Derechos 
del Niño” se rige por principios fun-
damentales tomados para la Agenda 

que agrupa la serie de propuestas 
en los ejes supervivencia, desarrollo, 
protección y participación. “Son los 
cuatro grandes grupos de derecho de 
la infancia y adolescencia, y también 
de obligaciones del Estado”, sostuvo 
Cecilia Pérez, directora del Programa 
Interdisciplinario sobre Protección 
Integral de la Infancia y Adolescen-
cia (Piia) de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), representante de la 
casa de estudios en la Rupi y autora 
de una de las propuestas. El docu-
mento también releva que incorpo-

rar una perspectiva integral de los de-
rechos de NNA y sus familias en las 
políticas públicas nacionales es lo 
irrenunciable en esta materia. 

 
Una deuda 

Lo plasmado para la académica 
deja manifiesto “lo mucho que hay 
que hacer en tantos ámbitos” e impul-
sa un cambio de paradigma que es 
deuda histórica, pues a 31 años de la 
ratificación de la Convención Chile no 
ha consumado los compromisos ad-
quiridos para cumplirla al no inte-

grarla completa ni adecuadamente en 
la política pública ni legislación, pese 
a haber avances. La gran brecha es la 
“Ley de garantías de la niñez”, instru-
mento que Pérez destacó como rea-
lidad en la mayoría de las naciones 
suscritas al convenio y que, tras con-
cluir su tramitación en junio de 2021 
e iniciada en 2015, recibió un veto 
que retrasa su promulgación, por lo 
que antes de tener una ley marco se 
aprobó cambiar la institucionalidad, 
ya que el Sename pasará a ser el Ser-
vicio Mejor Niñez próximamente. 

Al respecto, advirtió que “el proble-
ma de nuestras políticas de infancia 
es que se centran en NNA bajo pro-
tección del Estado: el paradigma de 
NNA en una situación irregular o con 
problemas. Todo antecede a la Con-
vención”. “Hay que abrir las políticas 
a la infancia como una categoría so-
cial y pensando en todos los NNA. No 
significa dejar de trabajar por los 
más vulnerables o vulnerados, pero 

si se trabaja pensando cómo la polí-
tica y legislación incide en condicio-
nes más estables, igualitarias y equi-
tativas para todo NNA, a largo plazo 
estaremos reduciendo las posibili-
dades de que caigan en una situación 
de alta vulnerabilidad o se vulneren 
sus derechos”, manifestó.  

Es reconocer a todo NNA como su-
jeto de derecho y al Estado como ga-
rante, lejos del adultocentrismo y 
asistencialismo al decidir y actuar, lo 
que se plasmaría en la citada ley, y es 
el reto que instan los expertos a su-
perar al considerar la Agenda, que 
por la realidad se concibió como una 
necesidad y al actual contexto so-
cial, político y eleccionario como 
oportunidad para satisfacerla, resal-
tó Cecilia Pérez, pues se trata de un 
momento clave para deconstruir y 
transformar la sociedad chilena, ad 
portas de elegir a quien lidere el país 
de 2022 a 2026 y de redactarse una 
nueva carta magna. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

está disponible desde el link 
https://doi.org/10.32457/U
A.103 y es posible leer o 
descargar su versión PDF.

La Agenda Niñez  
y Adolescencia
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Aportes de la UdeC para resguardar los 
derechos de la infancia y la adolescencia

La Red de Universidades por la In-
fancia se creó en 2019 al tomar cons-
ciencia de la realidad nacional de la 
niñez y adolescencia en Chile y de 
cuánto deben y puede aportar la 
academia nacional a mejorar su si-
tuación y desarrollo, con la misión 
de articular el trabajo y las contri-
buciones. En la actualidad la inte-
gran 20 universidades de todo el 
país, cada una con un representan-
te, como la UdeC.    

Y en el seno de la Rupi surgió la 
idea de construir la Agenda Niñez y 
Adolescencia 2022-2026 recién lan-
zada, abriendo durante mayo de 
2021 una convocatoria para enviar 
propuestas a académicos e investi-
gadores de distintas universidades 
chilenas, fueran o no parte de Rupi, 
centros de investigación e incluso 
chilenos en el extranjero interesa-
dos en contribuir desde sus diversas 
disciplinas, capacidades y experien-
cias, a la calidad de vida y bienestar 
de los NNA que habitan Chile. Cada 
proposición, muchas nutridas desde 
los resultados de muchos años de 
trayectoria y estudios, fue evaluada 
en base a distintos criterios para es-
coger a las que darían vida al docu-
mento oficial que incorpora relevan-
tes aportes surgidos desde la UdeC. 

 
Perspectiva transversal 

Uno es el de Cecilia Pérez, asisten-
te social de profesión, acadé-
mica de la UdeC y minis-
tra directora del Servi-
cio Nacional de la 
Mujer de Chile y 
ministra de Pla-
nificación y 
Cooperación 
de Chile du-
rante el go-
bierno del 
Presidente 
Ricardo La-
gos (2002-
2006). La 
experta en-
tregó la pro-
puesta “Trans-
versalización de la 
perspectiva de la ni-
ñez y la adolescencia en 
las políticas públicas”, 
que es la número 23 y está 
en el eje de protección. La 
idea central es que “todas 
las políticas públicas, no sólo 
las sociales, deberían pensar 
activa y conscientemente en la 
infancia y adolescencia”, precisó. 
Es decir, que en materias tan diver-
sas y que muchos podrían pensar 

ajenas como las culturales, econó-
micas, energéticas o urbanísticas, la 
política y regulaciones se planteen 
pensando cómo podrá afectar o fa-
vorecer la vida de NNA, trasladar a 
todas los principios de la Conven-
ción. Es lo que definió como “cuo-
ta un metro”, por el promedio de es-
tatura de los integrantes de esta 
población que va de 0 a 18 años de 
edad, y uno de tantos ejemplos para 
aplicarlo es considerar las caracte-
rísticas, intereses o necesidades de 
este grupo al diseñar espacios pú-
blicos como plazas o un estableci-
miento de salud.  

“Es un símil a lo que en Chile he-
mos probado cuando se establece 
un sistema de género y la transver-
salización de la perspectiva de gé-
nero en las políticas públicas”, acla-
ró Cecilia Pérez. Temática que co-
noce desde su experiencia política, 
profesional y académica, y que hace 
sinergia y sistematiza en la pro-
puesta. Sobre esto, contó que 
“como ministra del Sernam me co-
rrespondió trabajar la transversali-
zación del enfoque de género en 
las políticas públicas. El 
modelo aplicado en 
Chile, como en otros 
países, hace vincu-
lante para 
todo el 

educación cívica pocas veces inclu-
ye un enfoque de derecho”. 

Ante ello, la propuesta es que en 
la formación inicial y continua de 
los docentes se les entreguen he-
rramientas para que puedan poner 
en práctica la participación de NNA 
en el aula, consensuando distintas 
instancias donde puedan partici-
par, enseñando a participar partici-
pando. Algo que, relevó, debe iniciar 
desde las edades más pequeñas y 
mantenerse todo el ciclo escolar 
para que tempranamente desarro-
llen sus habilidades y fortalezcan 
desde el trabajo constante.  

Para el sociólogo es un tema cla-
ve e invisibilizado, pues las posibi-
lidades de participar y opinar son 
determinantes a lo largo de la vida, 
en múltiples dimensiones, en el bie-
nestar e, incluso, en acortar o per-
petuar brechas, pero suele ser lo 
más relegado de los derechos de 
NNA frente a otros principios fun-
damentales. Su anhelo ha sido sacar 
de las sombras a la participación, 

bajo el paradigma de que dentro 
del enfoque de derecho los cua-

tro principios fundamentales 
funcionan como un círculo 
virtuoso, es decir, se poten-
cian e influyen entre sí, vién-
dose afectados si alguno no 
se cumple, por lo que todos 

deben realizarse. 

aparato público trabajar con ese 
tema y no sólo al organismo que se 
supone está creado para eso”. En el 
caso de NNA es el Sename, luego 
Servicio Mejor Niñez, y al trabajo 
acotado lo catalogó como “error de 
política, sólo genera déficit en la 
respuesta del Estado. Lo que se 
debe hacer es implantarlo en todo 
lo que el Estado hace y en género 
hay evidencia de que ha sido un 
modelo exitoso en América Lati-
na, donde más se ha usado y con 
Chile como pionero”.  

Su labor como autoridad estuvo 
antecedida y respaldada por su tra-
bajo profesional, que ha continua-
do como académica de pre y post-
grado y directora del Piie en la UdeC 
y desde sus líneas de investigación 
vinculadas a políticas públicas e 
infancia y política pública y género, 
sobre todo en la última década, 
fuentes de desarrollo que le han 
permitido profundizar y 
fortalecer los 
c o n o c i -

mientos que elaboró como pro-
puesta.  
 

Enseñar a participar 

La Agenda también incluye a 
“Mecanismos formativos de parti-
cipación en el currículum docente”, 
propuesta número 47 e incluida en 
el eje de participación, elaborada 
por el sociólogo Luis Alarcón du-
rante su experiencia como becario 
docente por el Magíster en Política 
y Gobierno del Departamento de 
Administración Pública de la UdeC. 

La base es el derecho universal 
que la infancia tiene de participar 
y expresar su opinión sobre asuntos 
que afecten sus vidas, poniendo el 
foco en que “se debe aprender a 
participar: a participar se aprende 
participando”, dijo, pero también 
agregó que “en los contextos esco-
lares estas materias no suelen ser 
traspasadas a NNA y, de hecho, su 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“La recomendación hoy día es a quedarse en casa, por eso mi invitación es a celebrar sólo con 
tu familia en la calidez y seguridad de tu hogar. Realicemos fiestas simbólicas para expresar nues-

tro cariño, cuidándonos y cuidando a los demás”.

Viviana Troncoso, publicista y estilista de fiestas.

#NosCuidamos

RICARDO BARRA, DIRECTOR DEL CENTRO DE CIENCIAS AMBIENTALES EULA CHILE-UDEC

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

El Dr. Ricardo Barra, director del 
Centro Eula, abordó el actual esce-
nario medio ambiental, marcado 
por el preocupante último informe 
ONU sobre cambio climático, que 
entre las principales conclusiones fi-
gura que las emisiones continuas de 
gases de efecto invernadero podrían 
quebrar un límite clave de la tempe-
ratura global en poco más de una 
década.       

Barra recordó el sobregiro ecoló-
gico que cada año se adelanta en me-
ses, es decir, Chile y el planeta vive so-
bregirado y ya no se trata de detener 
un proceso en marcha, explica, sino 
qué acciones adoptamos para miti-
gar sus efectos, para adpatarnos a 
este nuevo escenario y es cuando el 
tema hídrico cobra especial relevan-
cia, enfatizó el investigador.   

“Si fuéramos sustentables nos 
consumiríamos todos los recursos 
naturales de un año entre enero y di-
ciembre, pero Chile se sobregiró el 
17 de mayo de este año. y, lamenta-
blemente, la estadística muestra 
que en la última década hemos ido 
empeorando, salvo en 2020 cuando 
nos paralizamos por la pandemia. 
Vivir endeudados no es sostenible, 
y tenemos demasiadas señales de 
deterioro del planeta, y en Chile es-
tamos muy complicados con el 
tema del agua”. 

-¿Qué llamado haría? 
-Que  hay que actuar mucho más 

aceleradamente para alcanzar algu-
nas metas. por ejemplo, reducir en 
45% los Gases de Efecto Invernade-
ro de aquí al 2030, queda muy poco 
y se ve difícil de alcanzar. Pero es ur-
gente, porque de superar el 1,5º... el 
planeta que vamos a vivir será muy 
diferente. Un ejemplo de eso es que 
empezamos a hablar de sequía, des-
pués de mega sequía y ya desde este 
año se habla de hipersequía, con un 
mes de julio más seco de la historia. 

-¿Qué zonas están complica-

das acá en el Concepción Metro-

politano? 
-Por ejemplo, todo lo que es San 

Pedro hacia Coronel. La gran red de 
humedales al sur del Biobío es la que 
nutre de agua al acuífero de Coro-
nel , misma zona donde está el tra-

“Este año Chile alcanzó su sobregiro 
ecológico el pasado17 de mayo”

Lamentó que cada 
año se adelante 

más e incluso 
antes del propio 

planeta que lo hizo 
el 29 de julio. Es 

hora de hacer las 
cosas de forma 

diferente, en 
especial, en lo 

relacionado a la 
gestión del agua. 

zado de la Ruta Pie de Monte, por lo 
que es de esperar que el diseño sea 
muy cuidadoso con ese ecosiste-
ma, ya que si se corta el flujo de los 
humedales que nutren a los acuífe-
ros, lo más probable es que se pon-
ga en riesgo la disponibilidad de 
agua potable para unas 120.000 per-
sonas en esa zona a futuro. Si segui-
mos haciendo las cosas como las ve-
nimos haciendo, el riesgo está. Por 
eso, ojo con el plan regulador y las 
zonas de expansión urbana. La pro-
tección de los humedales está  muy 
vinculado a la seguridad hídrica en 
el futuro. Por eso, hay que tomar 
decisiones urgentes, como la res-
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garantiza el uso prioritario para 
consumo de las personas, tras lo 
cual vendrá el desafío de hacerlo 
realidad, efectivo. Para que se expre-
se en la práctica, creo que se nece-
sitan cambios sustanciales en la for-
ma de gestionar el agua. Nosotros lo 
hemos dicho con mucha fuerza: la 
mejor forma es una gestión por 
cuencas hidrográficas, tal como lo 
hacen otros países como España, 
que a pesar de sus complicaciones 
políticas con territorios autónomos, 
igualmente la gestión se hace divi-
diéndo por cuencas. Es la mejor op-
ción.  

Lo otro es recurrir a nuevas fuen-
tes de agua, dada la escasez cróni-
ca. Antofagasta es un caso icónico 
de abastecimiento de agua de con-
sumo humano a partir de agua de 
mar. La tecnología ya está disponi-
ble y los costos energéticos han ba-
jado lo que hace más viable esta 
idea, y lo más probable es que ire-
mos viendo que esta tecnología 
vaya bajando hacia el sur. Nosotros 
en la UdeC tenemos experiencia 
acumulada al respecto a partir de la 
nano filtración. 

-¿Qué otros frentes se pueden 

abordar? 
-Soluciones basadas en la natura-

leza. Es importante intentar otros 
sistemas para retener el agua, más 
allá de los embalses que sabemos 
que su construcción en Chile toma 
años. Reforestación, cuidado de las 
nacientes de agua, a através de 
alianzas público-privadas para rea-
lizarlo a lo largo de la costa de Bio-
bío. Esto se puede hacer, el costo no 
es tan elevado y podemos ser pione-
ros en esto. Un ejemplo es el Parque 
Nacional Nonguén, que con sus 
3.000 hectáreas de bosque nativo, 
siempre tendremos agua, en invier-
no y verano, y de hecho hoy surte a 
toda la zona de Penco. 

En Chile necesitamos ciudades 
sensibles al agua, capaces de rete-
nerla, reusarla, reciclarla, donde la 
red de humedales existente en el 
Concepción Metropolitano consti-
tuye una ventaja invaluable. Son 
una reserva estratégica de agua.

tauración de ecosistemas provee-
dores de agua con bosque nativo. 
Debemos rehabilitar ecosistemas, 
para ayudar, por ejemplo, a la recu-
peración de la lagunaQuiñenco, que 
también nutre a Coronel. 

-¿Qué podemos hacer? 
-Muy poco, en el sentido de inten-

tar parar la sequía, pero sí pode-
mos mitigar los efectos con las ac-
ciones de combate al cambio climá-

tico. Tenemos que ver cómo vamos 
adaptándonos a este escenario, por 
ejemplo, cómo hacemos para un 
uso cada vez más eficiente del re-
curso agua, que es el gran desafío 
que tenemos, en especial en la ac-
tividad industrial y agrícola. Más 
del 70% se usa para esta última, y 
para consumo humano está entre 
6% a 8%, Acá cobra importancia la 
reforma al Código de Aguas, que 

OPINIONES
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“Pasamos de hablar de sequía y 
mega sequía para este año 
acuñar el término de 
hipersequía”. 

“Si fuéramos sustentables nos 
consumiríamos los recursos 
naturales entre enero y 
diciembre”.

“No podemos parar la sequía, 
pero sí podemos adaptarnos, 
gestionando mejor el recurso 
hídrico por cuencas”.

FRASE
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DIRECTORES UDEC Y ESPECIALISTA EXPLICAN DETALLES DE LA TENDENCIA
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras la pandemia y siendo una 
práctica validada en tiempos de 
crisis los stock options impacta-
rían de forma positiva en la ges-
tión de levantamiento de capital 
humano para startup y fintech. 

Así lo afirman directores de 
la Universidad de Concepción y 
especialista consultados por 
Diario Concepción. 

“Son una opción de participa-
ción en la propiedad de las em-
presas, especialmente de las star-

tups. Altamente utilizada en em-
prendimientos y una forma 
incentivar la motivación de pro-
fesionales y trabajadores de nue-
vas empresas en función de sen-
tir un compromiso de identifi-
cación con la organización”, 
explica Pablo Catalán, director 
de Desarrollo e Innovación de la 
Universidad de Concepción. 

 
Recompensas justas 

y merecidas 

Del mismo modo, comenta 
que se trata de una práctica que 
permite, en la medida que la star-

tup crece y pasa a nuevos niveles 
en función de su éxito, que sus 
trabajadores incremente su pa-
trimonio al ir adquiriendo las ac-
ciones de propiedad de la em-
presa desde el ingreso a la startup. 

Agrega que es una fórmula al-
tamente utilizada en ecosiste-
mas de innovación y emprendi-
miento de alta madurez, de alta 
actividad, y por cierto, “repre-
sentan una opción válida para 
buscar un mayor compromiso 
en función del desempeño de 
los profesionales y trabajadores 
y también para dar recompen-
sas justas y merecidas”.  

 
Emprendimientos 

dinámicos   

Inti Núñez, director de Estra-
tegia de la Facultad de Ingenie-
ría, también de la UdeC, plantea 
que los “stock options” son una 
opción de compra de acciones 
que se les da a los empleados a 
un precio fijado, y que pueden 
ejercer en el tiempo. 

“En los emprendimientos di-
námicos son una forma de pagar 
a los empleados iniciales, como 
el emprendimiento no tiene el 
dinero suficiente, los recursos 
iniciales para pagar buen talen-
to, se acuerda que parte de su re-
muneración sean “stock options” 
(por ejemplo el 50%)”, afirma el 
director. 

 
Alza rápida en valor  

de acciones 

Complementa, al indicar que 
el incentivo de estos empleados 
es que el precio de las acciones 
en los startups suben muy rápi-

Sepa cómo impacta la 
modalidad stock options en 
las startups y fintech 
Entrega participación en la propiedad para 
incentivar la motivación de trabajadores.  
Valor de las acciones tiende a subir  
rápidamente lo que atrae a  
profesionales iniciales.

solamente trabajadores “a secas”. Esto 
les permite, además de participar po-
tencialmente de las ganancias de la 
empresa, votar e influir en cómo avan-
za  hacia adelante”, cuenta el CEO. 

Añade que para el resto de los socios 
se podría estar cediendo ante  la opción 
de diluirse un poco a futuro (aunque 
hay un pago a cambio), pero la apues-
ta es que los que reciban las stock op-

tions, más que compensen lo anterior, 
al aumentar potencialmente el valor 
total de la empresa. En Racional+20% 
es stock options para el equipo, asegu-
ra Garafulic.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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+20%
Es stock options para el equi-
po asegura, Boris Garafulic, 
CEO de Raciona donde se 
aplica la fórmula que sería 
buscada cada vez más entre 
millenials y generación Z 
actualmente.

damente y el precio se conoce en cada 
ronda de inversión, con lo cual se vuel-
ve muy atractivo participar de una em-
presa en fase inicial y apostar (y traba-
jar fuertemente) porque le vaya bien.  

Resalta que con la pandemia, y al 
acelerarse la digitalización, todo el 
mundo de inversiones en startups di-
gitales ha estado muy agitado, y por 
supuesto se han vuelto muy atracti-
vos estos stock options, sólo ver el 
ejemplo de cuánto aumentó la valo-
rización de Cornershop y NotCo en 
dos años.  

Respecto de las Fintech, Núñez espe-
ra que ese sector crezca bastante, en 
Chile Betterfly (seguros), Xepelin (ban-
co digital), Fintual (inversiones) están 

siendo muy exitosos y sin duda que el 
equipo que posee stock options le ha ido 
muy bien. 

 
Caso práctico 

Boris Garafulic, CEO de Raciona sos-
tiene que las startups y las finTech vol-
vieron a poner de moda los planes de 
stock options en Chile.  

Reporta que en la década de los 90’ 
y los 2000’ se utilizaba este mecanismo 
para retener a los ejecutivos de la pri-
mera línea de una firma, pero era poco 
eficiente tributariamente. 

“Las personas (sobre todo millenials 
y generación Z) cada vez buscan más 
ser parte de la misión y parte (socios) 
de la empresa en las que participan, no 



Cultura&Espectáculos
14 Diario Concepción Sábado 14 de agosto de 2021

“Cuidarnos es responsabilidad de todos. Hemos logrado bajar significativamente los con-
tagios y ha permitido flexibilizar las medidas de desplazamiento y reunión, pero no significa 

que el virus se haya retirado o terminado. No hay que bajar la guardia”.

Pablo Concha, ingeniero en construcción civil

#NosCuidamos

BIUTI 

Fue en una sala de ensayos 
hace ocho años atrás, de tanto 
escuchar diferentes propuestas 
rockeras, que nació la idea de 
poder hacer lo propio, aunque 
en la línea más del grunge. “Biu-
ti nace a mediados del 2013, 
cuando atendíamos una sala de 
ensayo que estaba en Barros 
con Salas y por donde pasaron 
nombres importantes de la mú-
sica local como Julius Popper, 
Zurdaka, Veneno, entre otros. 
Ahí nació el proyecto, una mez-
cla de varios estilos, que al final 
desembocó en el grunge”, cuen-
ta Malcon Romo, guitarrista y 
voz de la banda. 

Dentro de esta línea o géne-
ro musical -que definen como 
grunge pop psicodélico- el gru-
po tiene claro su sello y lo que 
los hace diferente dentro de la 
movida musical penquista. 
“Nadie suena como nosotros, 
por lo menos dentro de la Re-
gión  y fuera de ella es una pro-
puesta honesta y sincera, dán-
dolo todo cuando tocamos en 
vivo,  ya sea en escenarios gran-
des o pequeños, además de di-
vertirnos mucho con el público.  
Esto último en razón de que al-
gunas de nuestras canciones 
son anécdotas de los mismos 
carretes o cosas que nos pasan 
en la vida”, señalaron. 

Gran parte del camino hecho 
por la banda hasta el momento 
ha sido autogestionado y de una 
forma bien underground. De ahí 
también que prontamente, y su-
mándose a la tendencia y actua-
lidad de la industria musical, su-
birán su trabajo discográfico  a 
las plataformas  digitales, mate-
rial que vendían en formato físi-
co antes de sus presentaciones.  

“Siempre nos gustó ser más 
under, pero el sistema de la mú-
sica cambió así que debemos 
adecuarnos a los nuevos tiem-
pos,  de Spotify y el streaming en 
general. Estamos en proceso de 
modernizarnos y sacar material 
nuevo para dichas plataformas, 
por el momento sólo tenemos 
nuestra música en YouTube”, 
apuntaron. 
 

En ruta hacia  

nuevo material 

“La primavera te vio nacer” 
(2015) y “En casa otra vez” (2017) 
se titulan los discos grabados a 
la fecha por el cuarteto penquis-
ta. Discografía que en el corto y 

FOTO: CEDIDA BIUTI.

El grupo, con casi ocho años de 
recorrido, ha editado de 
manera independiente y con 
carácter underground los 
álbumes  “La primavera te vio 
nacer” (2015) y “En casa otra vez” 
(2017). Trabajo discográfico que pronto se encontrará 
disponible en las principales plataformas digitales de 
música, así como también el nuevo material que preparan.

ideal -dependiendo de su con-
tinuidad-, el grupo está abierto 
a tocar en cualquier escenario 
independiente de donde sea. 
“La idea es llegar a todos los es-
cenarios posibles, ya hemos es-
tado en diversos lugares y esce-
narios como Son del Biobío, la 
Cumbre del Rock Joven, festiva-
les varios en el Parque Ecuador, 
entre otros”. 

En esta línea destacaron las 
bondades de Concepción como 
una ciudad musical . “En com-
paración con otras regiones del 
país, Concepción tiene mucha 
onda musical y es una excelen-
te plataforma para mostrar 
propuestas en este sentido. Tie-
ne una prolífica escena donde 
cada vez aparecen nuevas y 
promisorias bandas, además 
de tener muchos lugares don-
de poder tocar, aunque no to-
dos están dispuestos a pagar lo 
que se debe a cada banda. Pese 
a ello, es una urbe generosa y 
muy activa en lo musical”, ma-
nifestaron. 

Fuera de Romo como front-
man, Biuti está compuesto por 
Mario Villavares (bajo y coros), 
Arturo Valenzuela (batería), y 
Germán González (sintetizado-
res y coro).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Melodías pop grunge 
psicodélicas sinceras 
y honestas 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

mediano plazo pretender expan-
dir. “Nuestro plan para este año es 
sacar un EP con videoclip en forma-
to de estudio, sentimos que lo tene-

mos como deuda como banda. Es 
decir, dejar nuestro trabajo plas-
mado en un material profesional y 
dar a conocer nuestra propuesta 

en el streaming”, dijeron. 
Sobre el presentarse en algún es-

cenario en particular o festival 
puntual, más allá de ser el REC el 
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“Escuchar, entender y ser solidario... de eso se trata. Estamos ante una oportunidad de demos-
trar que podemos remarla juntos y dejar de lado egos e individualidades. A cuidarnos entre todos, 

de una vez hagámoslo”.

Fabricio Oberto, ex basquetbolista

#NosCuidamos

VUELVE EL PÚBLICO AL ESTER ROA REBOLLEDO

“Para eso vine al club. Quería sa-
ber cómo es jugar con su gente”. 
Las palabras del defensor Gonzalo 
Mosquera seguramente reflejan el 
sentir de todo el plantel. El hincha 
de Deportes Concepción vuelve a 
las tribunas luego de 17 meses y 
será a las 18 horas frente al líder In-
dependiente de Cauquenes. Los 
morados vienen de un triunfo que 
salvó cabezas y lo sacó del fondo de 
la tabla, pero confían en que el apo-
yo  de su gente servirá para levantar 
a un equipo aún en deuda. 

El zaguero comentó que “me ima-
gino ya el estadio a su máxima ca-
pacidad permitida, no me cabe 
duda que llegarán los 7 mil. Con 
toda la gente ahí arriba será como 
entrar ganado uno a cero. Como ju-
gador nunca me tocó ser rival de 
Concepción frente a su gente, pero 
todos hablan de eso. Entre los juga-
dores siempre se comenta que la 
barra del Conce es enorme. Para mí 
es un honor poder jugar con esa 
hinchada de fondo”. 

¿Y en qué momento los encuen-
tra? El ex Iberia señaló que “nos pi-
lla bien, porque venimos de ganar 
un partido muy complicado y de vi-
sita, que nos había costado. Pero es 
una victoria y lo que necesitamos es 
una racha que nos saque de la par-
te baja. Confiamos en que con la 
gente empezaremos a hacernos 
fuertes en casa”. 

Sabe que futbolísticamente falta 
mucho para ver al mejor Deportes 
Concepción, pero indicó que “a ve-

“Imagino toda la 
gente ahí arriba, 
será como entrar 
ganando 1-0”
Defensor lila Gonzalo Mosquera habló de cómo será 
este estreno ante sus hinchas contra uno de los líderes y 
equipo más goleador de la Segunda División.

ces intentas jugar bien y no siempre 
funciona. Tal vez necesitábamos ser 
más aguerridos, más luchadores. 
Había rivales que nos estaban ga-
nando con cero fútbol, metiendo. 
Bueno, esta división es así, intentas 
hacer fútbol, pero lo otro puede ser 
igual de importante. Así tenemos 
que jugar todos los partidos”. 

 
Rojo furioso 

Cauquenes pasa por un muy 
buen momento. Es el equipo más 
anotador del campeonato con 18 
goles a su favor y viene de ganar 3 de 
sus últimos 4 juegos. En esta buena 
racha marcó 8 tantos. 

Mosquera puntualizó que “es un 
equipo que juega mucho al ataque 
y por eso vienen convirtiendo har-
to, pero en todos los partidos les 
están anotando en su arco. Llegan 
con tanto volumen en ofensiva que 
dejan algunos espacios atrás y tene-
mos que encontrarlos. Lo hemos 
estudiado y, aunque son fuertes, po-
demos hacer daño”. 

La foto de la semana fue el abra-
zo de todos con el “Tiburón” Ra-
mos. El zurdo señaló que “eso de-
muestra que este grupo está unido, 
siempre lo ha estado y confiamos en 
que las cosas van a salir. Creo que los 
puntos no reflejan el trabajo hecho 
por todos. Acá los profes se han des-
vivido por los jugadores y levantar 
al equipo. Siento que estamos en 
deuda con ellos, pero eso hay que 
mostrarlo en la cancha”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Concepción Cauquenes
Posición

9°
Puntos

8

EEstadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 18:00 ÁÁrbitro: Claudio Cevasco

DT: Renato 
Ramos

Mosquera

Fernández

Cisterna

Medel

Carvajal

González

Medina

GuzmánEscobar

Julio Sandoval

Millán Manzo

Díaz

Guerra

Reyes

Vargas

Sepúlveda

Muñoz

Arrué

Melo

Ibáñez

El historial:

Rendimiento 

33%

Posición

2°
Puntos

16
Rendimiento 

59%

DT: Elvis Aliaga

Se han enfrentado en dos oportunidades, ambas el año pasado, 
siempre con triunfo para Cauquenes. El último fue 4-1 en Collao 

con doblete de Matías Jaime.

PG PE PP DIF 
2 2 4 -3

PG PE PP DIF 
5 1 3 +7

Ojo con:
Cauquenes es uno de los líderes del torneo, junto a Limache, luego 

de ganar 3 de sus últimos 4 encuentros.
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ha recibido F. Vial, 
siendo el quinto club 
con mejores cifras del 
torneo en ese ítem. 

goles
10

CAMPEONATO TUVO UN RECESO POR LOS JJ.OO

Vuelven a la cancha tras la 
participación de la “Roja” en 
los Juegos Olímpicos. Poco 
más de un mes sin competir 
estuvo el torneo femenino, 
que tuvo a representantes de 
equipos nacionales jugando 
ante potencias como Japón, 
Gran Bretaña o Canadá, que 
terminó quedándose con la 
medalla de oro. 

Con esa gran experiencia 
ya vivida, las futbolistas se 
enfocan en retomar la acción 
en un torneo vibrante, que si 
bien tiene sendas goleadas 
por parte de algunos clubes, 
muestra un fútbol parejo en 
la mayoría de los equipos que 
buscan equipararse ante las 
potencias o, por lo menos, 
acortar la brecha. Uno de 
esos elencos es Fernández 
Vial, que marcha tercero con 
18 puntos en el Grupo A, sólo 
por tres detrás de Colo Colo 
y seis que Santiago Morning, 
precisamente los únicos dos 
rivales ante los que ha caído 
en el campeonato.  

 
Seguir afianzándose 

El “Almirante” está en zona 
de clasificación a playoffs y 
ante La Serena buscarán dar 
un paso más para abrochar 
tal objetivo lo antes posible. 
El DT Antonio Zaracho, al 
respecto, comentó que “la 
clasificación depende sólo de 
nosotros y si seguimos con 
los triunfos, nos ubicaremos 
en el lugar que corresponde. 
En algún partido se nos dará 
la opción de marcar mayor 
cantidad de goles, pero nos 
han anotado muy poco y ese 
ese ha sido un gran trabajo 
del equipo. Las estadísticas 
hablan por sí solas”. 

Al respecto, Fernández Vial 

Quiere abrochar 
la clasificación 
lo antes posible 
Fernández Vial femenino retoma la acción en un 
torneo donde van terceras recibiendo a La Serena. 
El “Almirante” está en zona de playoffs.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

es el tercer elenco que menos 
tantos ha cuajado (10), tras 
Colo Colo (7) y Santiago Mor-
ning (3).  

De cara al choque de hoy, la 
defensa Catherine Monsál-
vez aseguró que “La Serena  
viene bien, pero nosotras 
igual y estamos con muchas 
ganas de dejar los puntos acá 
en casa. Hemos preparado 
balones detenidos, jugado 
entre nosotras, trabajado téc-
nicamente y estamos muy 
unidas como grupo”.  

En el partido de la primera 
rueda, la victoria fue para las 
aurinegras gracias a los goles 
de Bustos y Fehrmann. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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A. F. Vial La Serena
Posición

3°
Puntos

18

EEstadio: Ester Roa Hora: 11:00 ÁÁrbitro: Jacqueline Vargas

DT: Antonio 
Zaracho

B. Kostel

M. Oyarzo

N. Castilla

N. Lecaros

C. Godoy

C. Maturana

D. Masselli

C. EcheverríaA. Suazo

V. Acevedo V. Bruna

K. Paredes C. Julio

G. Suazo

P. Hinojosa

N. Chávez

M. Huircán

P. Fehrmann

E. Pérez

C. Guzmán

J. Díaz

M. Bustos

El historial:

Rendimiento 

67%

Posición

6°
Puntos

7 
Rendimiento 

26%

DT: Wilson Fre

En la primera rueda, el “Almirante” se impuso por 2-0 
en La Portada con goles de Bustos y Fehrmann.

PG  PE  PP   DIF 
6      0    3    +4

PG   PE PP   DIF 
2      1   6    -25

Ojo con:

Con 34 goles recibidos en 9 partidos, La Serena es el 
equipo más goleado del campeonato.  
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PARTIÓ CAMPEONATO DE LASER EN TALCAHUANO

Más de 17 meses debieron pasar 
para que la pandemia permitiera 
al deporte regional volver a mirar a 
su extensa costa. Tiempo que afor-
tunadamente dejó de correr, luego 
que ayer partiera al Campeonato 
Clasificatorio de Laser, evento que 
dio inicio oficial al calendario de la 
vela en la provincia. 

El Cendyr Náutico de Talcahuano 
fue escenario de las primeras tres re-
gatas del evento organizado por la 
Clase Laser Chile y la Federación de 
Vela de Chile (Fedevela), que se ex-
tenderá todo el fin de semana en la 
Bahía de Concepción, con al menos 
40 deportistas llegados desde Iqui-
que a Llanquihue. 

 Entre ellos, algunos de los más 
destacados de la vela criolla  como 
el campeón nacional de la clase 
Radial, Ricardo Seguel, hermano 
del seleccionado olímpico Cle-
mente Seguel. Destacan también 
Agustina Jordán, de Frutillar, 
quien regresa al país después de 
una gira por Estados Unidos, y el 
iquiqueño José Tomás Cardemill, 
campeón de la categoría 4.7 zona 
norte. 

La flota se disputará los exclusi-
vos boletos para los torneos inter-
nacionales más importantes de la 
segunda mitad del año, entre ellos 
los primeros Juegos Panamerica-
nos Juveniles de Cali 2021 y el Mun-
dial de Omán.    

El deporte 
vuelve a 
mirar al mar 
con su primer 
torneo de 
vela del año
Ayer inició el selectivo para los próximos 
eventos internacionales de la clase, entre 
ellos los sudamericanos Radial y Standard. 
El campeón chileno lidera la flota. 

 FOTOS: JORGE CORREA / COMUNICACIONES TALCAHUANO DEPORTES

planificadas nueve regatas, y el se-
lectivo es válido con al menos cin-
co de ellas”, explicó. 

Por su parte, el encargado de Acti-
vidad Física y Planificación de Talca-
huano Deportes, Manuel Alarcón, 
sostuvo que “estamos felices de reci-
bir este tipo de actividades que ayu-
dan a reactivar las competencias, y 
agradecidos por trabajar codo a codo 
junto a la federación a través de nues-
tro Cendyr Náutico. También muy 
expectantes de lo que pueda suceder 
con los tres integrantes de nuestro 
programa Deportistas de Proyec-
ción, como son Roger Torres y los 
hermanos Amaro y Sofía Gómez, 
quienes disputarán junto a los mejo-
res de Chile un cupo para diversos 
eventos de categoría internacional”. 

El personero añadió que “esta-
mos orgullosos de que la federa-
ción confíe en nuestra comuna para  
desarrollar estos eventos. Invitar a 
los vecinos y vecinas para que pue-
dan vivenciar esta regata y partici-
par de todas las actividades que te-
nemos preparadas para ellos”.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

TRES REGATAS SE 
realizaron en el inicio del 
torneo náutico. 

Para seguir navegando 

 Marissa Maurin, presidenta de 
Fedevela, resaltó la instancia que 
permite retomar una de las discipli-
nas más significativas de la Región.   

“Como federación creemos que la 
zona del Biobío tiene un potencial 
náutico tremendo con Dichato, 
Tomé y el mismo Talcahuano, que 
posee una de las mejores canchas 
del país. Agradecidos del apoyo re-
cibido tanto del municipio de Talca-
huano, el Cendyr Náutico y Asove-
la (Asociación de Vela de la Región 
del Biobío), y con muchas expecta-
tivas; venir es una oportunidad tre-
menda para todos”, manifestó. 

La dirigenta entregó detalles de la 
competencia. “Son cinco selectivos 

OPINIONES
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LA BAHÍA de Concepción  
verá actividad velera todo el 

fin de semana.

para distintos campeonatos como 
el Mundial Juvenil de Omán, que 
clasifica a una mujer y un hombre; 
el selectivo para la representante 
femenina en los Panamericanos Ju-
veniles de Cali, y el Sudamericano 
de Río de Janeiro de fin de mes, que 
pondrá en juego un cupo para la 
clase Standard, además de dos mu-
jeres y dos hombres en la clase Ra-
dial, y uno para la clase 4.7. Están 
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6/10 6/10
LOS ÁNGELES

3/17
SANTIAGO

5/11                    
CHILLÁN3/16

RANCAGUA

3/13
TALCA

4/15
ANGOL

4/13
TEMUCO

4/10
P. MONTT

7/9
DOMINGO

9/11
LUNES

9/12
MARTES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Alfredo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 local 11S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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